

tían según necesidades. Si en una familia eran 5 y trabajaban dos, recibían con arreglo a 5. “Sólo dábamos en dinero 30 cts. para comprar cosas que no suministrásemos nosotros, como el tabaco”. Los bonos perdían su valor al acabar el mes al que correspondían. Había bonos de 2 reales, 1, 5 y 25 pts.

“Tuvimos problemas. Algunos no estaban penetrados de este espíritu social y acumulaban ropa, harina, etc. Seguían actuando como antes —cuenta el antiguo cenetista de la colectividad—. Acumulaban para tiempos peores. Discutíamos con ellos y al cabo de unos meses devolvían lo acumulado y cogían sólo lo necesario. Yo di 800 bonos a la colectividad, para que se viese que ya no era necesario acumular. ¿No éramos todos iguales? ¿Pues entonces para qué guardar? ! Incluso llevábamos todos el mismo tipo de “mono” para trabajar, era como el que sacaba Charlot en las películas”.

*Servicios comunes:* La Colectividad de la CNT, tuvo su propia tienda. Un antiguo comerciante se adhirió a la colectividad y cedió la tienda que poseía al Colectivo. Tuvo comedor colectivo para los solteros, refugiados o casados que quisieran utilizarlo. El turno de cocina era rotatorio.

Funcionaba una escuela para hijos de colectivistas y refugiados.

*La comercialización:* La Colectividad de la CNT no vendía sus productos, sino que los intercambiaba con otras colectividades. Suministraban productos agrarios a cambio de otros productos: Así eliminaban intermediarios. El servicio lo centralizaban en Albacete, al cual le notificaban sus necesidades y los productos que tenían para intercambiar. Villamalea (la CNT) intercambiaba, sobre todo, con Albacete y Valencia.

El único producto que vendían era el azafrán, para pagar los 30 cts. a sus socios.

La CNT proporcionó pocos productos al frente. Sólo cuando se veía presionada cedía parte de su producción para las necesidades de la guerra.

Al final de la guerra, Villamalea se ve escasa de hombres. El trabajo recae fundamentalmente sobre mujeres y niños. “Al final de la guerra, en el 38, estábamos en la colectividad tres hombres, 18 mujeres y algunos niños y ancianos”.

En Marzo de 1937, en Cuenca, CNT y UGT hacen unos acercamien-